
PROCÈS-VERBAL 

DE LA SÉANCE ORDINAIRE DU 6 JUIN 2016  
 

Procès-verbal de la séance ordinaire du conseil de la municipalité de Saint-

Bonaventure, tenue le lundi 6 juin 2016, à 20h00, dans la salle municipale, sous la 

présidence de Félicien Cardin, maire. 

 

Sont aussi présents, les conseillers Gilles Forcier,  Raymond Paulhus, Gabriel 

Cheeney, Keven Trinque, Marie-Josée Campagna et Guy Lavoie ainsi que Claire 

Côté, directrice générale/secrétaire-trésorière. 

 

Quorum 
Les membres du Conseil formant quorum, la séance est déclarée régulièrement 

constituée.   

 

 

16-06-01 LECTURE ET ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR  
16-06-01 Il est proposé par monsieur le conseiller Gabriel Cheeney et unanimement résolu 

par les conseillers présents : 

 d’adopter l'ordre du jour en ajoutant les points suivants à l’item « Affaires 

nouvelles », tout en le laissant ouvert : 

a) Visite inspection branchement eaux usées École 

b) Eaux usées des domaines dans le Rang du Bassin 

c) Changement de date du prochain caucus 

ADOPTÉE 

 

 

 16-06-02 ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DU 2 MAI 2016 

16-06-02 Il est proposé par monsieur le conseiller Keven Trinque et unanimement résolu 

par les conseillers présents : 

 d’adopter le procès-verbal de la séance ordinaire tenu le 2 mai 2016 tel 

que présenté et rédigé.  

 ADOPTÉE 

 

 

 16-06-03 LECTURE ET APPROBATION DES COMPTES MUNICIPAUX 

BELL CANADA 423.05 $ 

DESJARDINS SÉCURITÉ FINANCIÈRE 1 423.29 $ 

FINANCIERE BANQUE NATIONALE INC. 6 343.95 $ 

FONDATION QUÉBÉCOISE DU CANCER 50.00 $ 

HYDRO QUEBEC 1 002.03 $ 

KOODO MOBILE 39.55 $ 

LA COOP AGRILAIT 208.24 $ 

MINISTRE DU REVENU DU QUEBEC 3 972.30 $ 

RECEVEUR GENERAL DU CANADA 1 543.23 $ 

RREMQ  976.40 $ 

SOCIETE CANADIENNE DE LA SCLEROSE PLAQUES 50.00 $ 

SONIC CO-OP CARTE 524.63 $ 

INFOTECH 5 455.56 $ 

O.M.H. SAINT-BONAVENTURE 3 522.00 $ 

GARAGE MARIO LACHAPELLE 83.13 $ 

M.R.C. DE DRUMMOND 13 542.18 $ 

PETITE CAISSE 103.45 $ 

LETENDRE & FORCIER LTEE 29.82 $ 

CLAIRE COTE 15.46 $ 

MACHINERIE C. & H. INC. 232.06 $ 

LA COOP AGRILAIT 1 228.48 $ 

MINISTRE DES FINANCES  337.00 $ 

CHERBOURG 206.16 $ 

LES ENTREPRISES CLÉMENT FORCIER INC 2 361.59 $ 



FERME C.C.M. INC. 402.41 $ 

FOISY ELECTRIQUE ENR. 16.09 $ 

MUNICIPALITE DE SAINT-GUILLAUME 55.41 $ 

BAUVAL TECH-MIX 1 323.73 $ 

LES ENTREPRISES PIERREVILLE LTÉE 316.18 $ 

JEAN-PAUL BLANCHARD & FILS 965.73 $ 

FORTIN SECURITE MEDIC ENR. 187.10 $ 

LES FERMES FORCIER & FILS 354.99 $ 

DURAY HAUTE PRESSION INC. 50.85 $ 

DANIEL TRAVERSY & FILS INC. 1 964.16 $ 

LUCIEN LAMPRON 1 155.00 $ 

POMP - STEPHAN LAVOIE 118.13 $ 

GROUPE ULTIMA INC. 35.00 $ 

MUN. SAINT-FRANCOIS-DU-LAC 7 688.14 $ 

GROUPE ENVIRONEX 263.97 $ 

KEMIRA WATER SOLUTIONS 2 289.44 $ 

LES ENTREPRISES MYRROY INC. 695.60 $ 

SSQ SOCIETE D'ASSURANCE INC. 681.25 $ 

SECURITE MASKA (1982) INC. 56.74 $ 

MATIS RESTO-BAR 76.01 $ 

9157-0424 QUEBEC INC.  2 897.37 $ 

QUEBEC MUNICIPAL 321.93 $ 

J.L. MICHON TRANSPORT INC. 2 124.63 $ 

INFO PAGE 109.69 $ 

ANNIE PROVENCAL 93.60 $ 

MARTINE TESSIER 152.57 $ 

RENÉ DES SERRES 39.30 $ 

POMP - JENNIFER ST-CYR 497.71 $ 

ANTONIO MOREAU 894.28 $ 

LES EXCAVATIONS DANIEL LEMIEUX INC 666.86 $ 

ENVIRO5 358.15 $ 

SALAIRE DE MAI 2016 14 606.55 $ 

 
16-06-03 Il est proposé par monsieur le conseiller Raymond Paulhus et unanimement 

résolu par les conseillers présents : 

 que ces comptes sont approuvés et soient payés; 

 que les coûts reliés au déversement de diésel dans le Grand 5e Rang 

soient facturés au propriétaire du véhicule fautif. 

 ADOPTÉE 

  

 

 DÉPÔT DU RAPPORT BUDGÉTAIRE COMPARATIF AU 30 AVRIL 

 Le rapport budgétaire comparatif des activités de fonctionnement est déposé pour 

la période du 1
er
 janvier au 30 avril. 

 

 

16-06-04 TOURNOI DE BALLE, CLUB OPTIMISTE 

16-06-04 Il est proposé par monsieur le conseiller Keven Trinque et unanimement résolu 

par les conseillers présents :  

 d’autoriser la location gratuite du Parc Lalime ainsi que la vente de 

boissons alcoolisées pour la tenue du tournoi de balle amical organisé par 

le Club Optimiste St-Bonaventure le 13 août prochain pour financer une 

partie des activités du Club. 

ADOPTÉE 

 

 

16-06-05 AUTORISATION INSTALLATION PROJECTEUR FIXE 

16-06-05 Il est proposé par monsieur le conseiller Gilles Forcier et unanimement résolu par 

les conseillers présents : 

 d’autoriser madame Francine Tardif de la FADOQ à installer un 

projecteur Wifi fixe au plafond de la salle municipale de même qu’un 



écran de 7 pieds ainsi qu’un routeur pour le branchement à internet, le tout 

devenant propriété de la Municipalité; 

 d’autoriser les frais pour le branchement électrique et internet de ces 

appareils. 

ADOPTÉE 

 

 

16-06-06 MANDAT À DAVID GAUTHIER, FÊTES DU 150
E
 

 Considérant tout le travail de recherche de subventions, de suivis, de planification 

requis pour la gestion du 150e qui se déroulera tout au long de l’année 2017; 

  

16-06-06  Il est proposé par monsieur le conseiller Gilles Forcier et unanimement résolu par 

les conseillers présents : 

 de retenir les services de monsieur David Gauthier à titre de chargé de 

projet pour le Comité du 150e lequel a prévu un bloc de 200 heures au 

taux de 30 $ l’heure dans un premier temps. 

ADOPTÉE 

 

 

16-06-07 PROJET DU DECK-HOCKEY+, AVANCE DE FONDS  

 Considérant que les factures commencent à entrer dans le cadre du projet de 

Deck-Hockey+; 

 

16-06-07 Il est proposé par monsieur le conseiller Guy Lavoie et unanimement résolu par 

les conseillers présents :  

 d’autoriser les avances de fonds via le service AccèsD pour payer les 

factures reliées au projet du Deck-Hockey+, jusqu’à concurrence du 

montant du projet présenté par le Comité des loisirs St-Bonaventure, en 

attendant que les diverses subventions soient versées à la fin du projet. 

ADOPTÉE 

 

 

16-06-08 DEMANDE AUTORISATION CPTAQ – RENÉ CAYA  

 Considérant la demande d’autorisation faite par monsieur René Caya auprès de la 

CPTAQ dans le but d’être autorisé à vendre le lot 5 018 366 du 6e rang Nord 

appartenant à un groupe de personne autrefois connu sous le nom de Société de 

Protection de la Faune; 

 

 Considérant que cette demande doit être faite parce que monsieur Ernest Lemaire  

est propriétaire du lot voisin et qu’il détient également le 1/7 de la propriété à être 

vendue; 

 

 Considérant que la demande est conforme à la règlementation municipale; 

 

16-06-08 Il est proposé par monsieur le conseiller Raymond Paulhus et unanimement 

résolu par les conseillers présents :  

 d’appuyer la demande d’autorisation de monsieur René Caya auprès de la 

Commission de protection du territoire agricole du Québec afin que celle-

ci autorise la vente du lot 5 018 366. 

ADOPTÉE 

 

 

16-06-09 AUTORISATION FRAIS DE SERVICES COMPTABLES FBL  

16-06-09 Il est proposé par madame la conseillère Marie-Josée Campagna et unanimement 

résolu par les conseillers présents :  

 d’autoriser les frais d’utilisation du service comptable de FBL au coût de 

80 $ l’heure pour finaliser la préparation des dossiers en vue de l’audit 

pour l’exercice financier 2015 en prenant pour acquis que le temps qui 

pourra être sauvé lors de l’audit sera crédité. 

ADOPTÉE 

 



16-06-10 AUTORISATION ACHAT BACS VERTS + QUINCAILLERIE 

16-06-10 Il est proposé par monsieur le conseiller Keven Trinque et unanimement résolu 

par les conseillers présents :  

 d’autoriser l’achat de 14 bacs verts de 360L ainsi que 12 essieux, 24 roues 

que 12 tiges pour couvercles à garder en inventaire pour réparation auprès 

de Gestion USD au coût de 1 947,95 $ plus taxes. 

ADOPTÉE 

 

 

16-06-11 PROTOCOLE D’ENTENTE, SERVICES EN URBANISME 

16-06-11 Il est proposé par monsieur le conseiller Keven Trinque et unanimement résolu 

par les conseillers présents :  

 d’autoriser la signature du protocole d’entente avec la MRC de 

Drummond visant la préparation de projets de modification des 

règlements d’urbanisme et le support durant le processus d’adoption, tel 

que proposé par la MRC de Drummond; 

 que cette entente annule et remplace l’entente signée en 1994 et visée par 

le règlement 118/94; 

 qu’un avis de motion est par la présente donné pour abroger le règlement  

118/94.  

ADOPTÉE 

 

 

16-06-12 RÉPARATION HAUTEUR REGARDS DE PLUVIAL 

 Considérant que quelques regards de pluvial (ou de sanitaire) sont devenus 

surélevés comparé au profil du chemin soit pour être effectifs à laisser s’écouler 

l’eau ou soit qu’ils causent problème pour les véhicules circulant dessus; 

 

16-06-12 Il est proposé par monsieur le conseiller Gilles Forcier et unanimement résolu par 

les conseillers présents : 

 d’autoriser les frais de réparation de tous les regards qui sont 

problématiques situés sur les tronçons de rues du village sous notre 

responsabilité. 

ADOPTÉE 

 

 

16-06-13  REDDITION DE COMPTES, PAERRL 2015 

Considérant que le ministère des Transports, de la Mobilité durable et de 

l’Électrification des transports a versé une compensation de 70 954 $ pour 

l’entretien du réseau routier local pour l’année civile 2015; 

 

Considérant que les compensations distribuées à la Municipalité visent 

l’entretien courant et préventif des routes locales 1 et 2 ainsi que les éléments 

des ponts, situés sur ces routes, dont la responsabilité incombe à la 

Municipalité; 

 

Considérant que la présente résolution est accompagnée de l’Annexe A 

identifiant les interventions réalisées par la Municipalité sur les routes 

susmentionnées; 

 

Considérant qu’un vérificateur externe présentera dans les délais signifiés pour 

le dépôt de la reddition des comptes l’Annexe B ou un rapport spécial de 

vérification externe dûment complété; 

 

16-06-13 Il est proposé par madame la conseillère Marie-Josée Campagna et unanimement 

résolu par les conseillers présents :  

 que la Municipalité de Saint-Bonaventure informe le Ministère des 

Transports, de la Mobilité durable et de l’Électrification des transports de 

l’utilisation des compensations visant l’entretien courant et préventif des 

routes locales 1 et 2 ainsi que les éléments des ponts, situés sur ces routes, 



dont la responsabilité incombe à la Municipalité, conformément aux 

objectifs du Programme d’aide à l’entretien du réseau routier local.  

ADOPTÉE 

 

 

16-06-14 INSPECTION BRANCHEMENTS EAUX USÉES, ÉCOLE,… 

16-06-14 Il est proposé par monsieur le maire Félicien Cardin et unanimement résolu par 

les conseillers présents : 

 d’envoyer une lettre à la direction de l’École St-Bonaventure et aux autres 

quelques autres propriétés qui n’ont pas pu être inspectées à ce jour pour 

leur demander de prendre rendez-vous avec AGS Environnement pour 

procéder à la visite de leur installation. 

ADOPTÉE 

 

 

16-06-15 COUVERTS RÉSEAU SANITAIRES À MODIFIER 

16-06-15 Il est proposé par monsieur le maire Félicien Cardin et unanimement résolu par 

les conseillers présents : 

 d’autoriser les frais pour boucher les trous de certains couverts du réseau 

d’égout et de leur mettre un scellant de façon à ce que l’eau des voies de 

circulation ne pénètre plus à l’intérieur du réseau sanitaire. Ceci est fait 

dans le but de réduire la quantité d’eau qui s’achemine à la station 

d’épuration des eaux usées lors des grosses pluies ou fontes de neige dont 

le débit. 

ADOPTÉE  

 

 

16-06-16 DEMANDE DÉPUTÉ, DOMAINES VS ENVIRONNEMENT 

 Considérant que les Domaine Bonaventure et Domaine du Bassin veulent arriver 

à une entente avec le Ministère de l’Environnement pour les réseaux d’égouts 

sanitaires qu’ils désirent  mettre en place sur leur terrain respectif; 

 

 Considérant qu’il n’y a aucune ouverture de la part du bureau régional du 

Ministère de l’Environnement à Trois-Rivières pour accepter d’étudier les plans 

proposés par les ingénieurs des deux domaines sous prétexte que les réseaux 

d’égouts sont interdits dans les zones inondables, ceci sans tenir compte des 

caractéristiques locales des deux domaines et des solutions qui pourraient 

s’appliquer dans leur cas précis;  

 

16-06-16 Il est proposé par monsieur le maire Félicien Cardin et unanimement résolu par 

les conseillers présents : 

 de demander au député de Nicolet-Bécancour, monsieur Donald Martel 

de trouver une personne qui serait capable de dénouer l’impasse auprès du 

Ministère de l’Environnement dans ces deux dossiers, Domaine 

Bonaventure et Domaine du Bassin, lesquels sont d’accord à travailler 

conjointement mais avec chacun leur site de traitement. 

ADOPTÉE  

 

 

16-06-17 CAUCUS REPORTÉ AU 29 JUIN 2016 À 19H30 

Considérant qu’une importante rencontre d’information sur le journal 

communautaire est organisée le mardi 28 juin 2016 à 19h00 par le MCBSF, soit 

le même soir que la tenue du caucus des membres du conseil municipal; 

 

16-06-17 Il est proposé par monsieur le conseiller Guy Lavoie et unanimement résolu par 

les conseillers présents : 

 de reporter le caucus au mercredi 29 juin 2016 à 19h30 afin de permettre 

aux membres du conseil municipal d’assister à la rencontre préparée par 

le MCBSF le 28 juin 2016. 

ADOPTÉE 

 



PÉRIODE DE QUESTIONS 20h30 à 20h59 

 

 

16-06-18 LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

16-06-18 Il est proposé par monsieur le conseiller Gilles Forcier et unanimement résolu par 

les conseillers présents : 

 de lever cette assemblée. 

ADOPTÉE 

 

 À 21h05, la séance est close. 

 

 

            

Félicien Cardin, maire    Claire Côté, dir. gén./secrétaire-trés. 

 

 

 

Par la présente, je certifie qu'il y a ou il y aura des crédits disponibles aux postes 

budgétaires affectés par les résolutions numéros : 16-06-03, 16-06-05, 16-06-06, 

16-06-07, 16-06-09, 16-06-10, 16-06-12 et 16-06-15.  

  

        

Claire Côté, secrétaire-trésorière



 

 

 


